
近年，人工智能
（AI） 技術發展蓬
勃，例如聊天機械

人、人臉識別系統等，皆成為新時代下的話題
之作。以創作為主導的媒體行業，向來依靠人
類的創意發想為基石，但面對日漸成熟的AI技
術，也不得不作出產業上的變動，才能緊追時
代步伐，帶來更具效率的媒體產物。
首當其衝，聊天機械人便能應用於媒體創作
之上，現今的社交網絡講求「快、狠、準」，
媒體企業需在短時間內產出大量的網絡創作內
容，以吸引觀眾的長期關注，聊天機械人便能
帶來無窮的創意點子，透過一問一答的形式，
刺激媒體創作者的思維；聊天機械人亦能瞬間
匯集各式各樣的參考資料，支撐媒體創作。除
了中國科技巨頭百度推出的「文心一言」，騰

訊、華為、阿里巴巴等科技企業亦正積極研發
AI聊天機械人。
另一方面，多媒體製作早已成為產業大趨

勢，媒體創作者能夠利用AI技術，製作不同風
格的影像。2024年5月，由北京大觥科技有限
公司開發的 AI 修圖應用程式Remini 一夜爆
紅，其黏土濾鏡營造的「醜萌」形象瞬間吸引
了社交媒體用戶的興趣。
有消息指，AI繪畫工具Midjourney亦計劃與

中國大型即時通訊軟體QQ平台合作，讓用戶
加入 QQ 頻道後，在創作欄位輸入指令，便能
利用AI繪畫出以假亂真的精細圖像。
人工智能幫助媒體進行創作，促進產業轉型已
成定局，但媒體創作者仍然擔任重要角色，需要
有效利用AI工具，輸入準確指令，在AI生成內
容後，進行反覆檢驗，避免散播錯誤資訊。

化淺談文
自西漢武帝
時期，張騫兩
次出使西域，

開闢了絲綢之路後，漢朝和西域之間的使
節和商旅往來日漸頻繁，武帝晚年更呈現
「殊方異物，四面而至。」的景況。漢宣
帝時匈奴呼韓邪單于與漢友好，令絲綢之
路更為安全及𣈱 通。
可惜，到了王莽掌政時期，匈奴與中國
關係惡化，西北戰事頻發，絲綢之路交通
亦被遮斷。東漢光武帝時期着重休養生
息、培養國力，中國與西域的交往仍然中
斷。明帝時決定重開絲綢之路，一方面派
竇固攻伐匈奴，另一方面派班超出使西
域，聯合諸國對付匈奴。
班超（公元32年至公元102年），字仲
升，東漢扶風安陵（今陝西咸陽東北）
人。公元62年，他隨其兄班固到洛陽，他
從小和兄長班固、妹妹班昭一起跟父親班
彪學習文學和歷史。漢明帝任命班固為蘭
台令史（史官），繼續完成其父整理史書
《漢書》的工作。班超協助兄長做抄寫和
校對的工作，經過十年，班超知道匈奴不
斷擄掠邊區的居民和牲畜，就扔下筆，氣
憤地說大丈夫應當像張騫那樣到塞外建功
立業，不應在書室中呆一輩子。這便是成
語投筆從戎的由來。公元73年，班超已四
十一歲，他在將軍竇固的推薦下出使西
域。

出使西域 重啟絲綢之路
當時西域葱嶺（今帕米爾高原）以東地

區分為50多個小國，大部分都被匈奴控
制。班超帶着36名隨從，先到了鄯善，鄯
善王早已對來自匈奴的壓迫和勒索十分不
滿，故此非常熱情地接待班超。但過了幾
天，班超發覺鄯善王對班超他們的態度變
得冷淡了，打聽下知道匈奴使者共百多人
到了鄯善，鄯善王對是否與漢結盟舉棋不
定。
班超認為，當時匈奴在西域的勢力強
大，鄯善王必定很快受不住匈奴的壓
力，將會殺掉班超一行人以向匈奴表
忠。班超立即與隨從們商議決定，必須
先發制人、夜襲匈奴。不入虎穴，焉得
虎子？於是率領36人乘夜火燒了匈奴營

帳，殺了匈奴使者。第二天鄯善王知道
情況後，馬上打消疑慮，決定擺脫匈奴
的控制和剝削，與斷絕關係57年的漢朝
復通友好。從這件事中，可以見到班超
的果斷、機智和勇敢。

智勇雙全 平定諸國
漢明帝隨即升班超為軍司馬，並派他出
使于闐。班超勸于闐王與漢友好，于闐王
猶豫不決，找來巫師向神明請示，班超見
巫師一路裝神弄鬼，便殺了巫師，並且向
于闐王曉以大義，最終說服于闐王擺脫匈
奴的奴役，與漢結盟友好。班超得知依仗
匈奴勢力的龜茲攻破疏勒殺死疏勒王，另
立龜茲人兜題為疏勒王，於是領兵生摛兜
題，並立原來疏勒王族成員為王，此舉深
得疏勒臣民的讃賞和感激。
公元75年明帝駕崩，龜茲、焉耆和莎車
等受匈奴控制的國家，乘東漢國喪機會攻
殺西域都護陳睦。新立的章帝擔心班超安
危，下詔班超回國，但于闐、疏勒等國都
要求班超留下，領導他們扺抗龜茲、焉耆
等國。班超順應要求留下，並領導他們積
極扺抗。
章帝建初五年（公元80年）班超先後擊
敗龜茲、焉耆和莎車等國。章帝永元二年
（公元90年），大月氏起兵七萬人攻打疏
勒，班超領疏勒、于闐等二萬五千人扺
抗，終令大月氏軍隊退卻。公元91年，班
超升為西域都護，西域50餘國盡皆依附漢
朝，公元97年班超因為功績卓越被封為定
遠侯。和帝永元14年（公元102年），班
超已70歲了，在西域已駐留三十一年，他
上書朝廷要求返回中原，扺達洛陽一個月
便病逝了，可說是鞠躬盡瘁。
綜觀班超一生頗為傳奇，前半生在父兄

安排下埋首經典，踏入中年毅然投筆從
戎，開展了後半生縱橫西域三十年的軍旅
生涯。他不但膽識過人，還善於以少勝
多，而且得到西域不少國家的信任、支持
和敬重。在他的苦心經營下，保障了西域
的安全以及絲綢之路的暢通，為國家西邊
的穩定和民族團結作出了巨大的歷史貢
獻。
●緩圓（資深中學中史科及中文科教師，
從事教學工作三十年。）
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●梁偉傑（愛國教育支援中心專業發展總監，兩次行政長官卓越教學獎得主）
愛國教育支援中心由香港教聯會主辦，旨在加強支援教育界推動國家安全及國民教育。中心今年特別成立航
天科普教育基地，設有多個不同學習區，全面展示國家航天科技所取得的突破和成就，增強香港青少年對國
家航天科技的認識。

▲ 愛國教育支援中心的天問一號展示模型（左）及嫦娥五號模型
（右）。 作者供圖

◀ 透明球體中為「嫦娥五號」帶回的月壤樣品，曾借港展出。
資料圖片

北京—簡
稱京，我國
首都及中央

政府直轄市，是我國的文化、科技、教育中
心，是世界人口第三多的城市，集傳統文化和
現代化於一身，擁有獨特的魅力。而說到京味
兒，大家肯定不陌生，有美味的北京烤鴨，國
粹京劇、還有一口字正腔圓的普通話。
在香港，曾到過北京的學生跟我提到「京

腔」，也有學生問我：「老師，您說的話和北
京一些當地人說的話感覺上好像有一點差別，
您說的是普通話嗎？」我都會肯定地跟學生
說：「我說的是普通話。」此刻，我想仍有一
些學習普通話的朋友或學生抱有這樣的疑問，
北京人說的肯定是普通話，捲舌音那麼厲害，
普通話應該就是這樣吧！
首先，我們在概念上釐清一下：普通話是以
北京語音為標準音，以北方話為基礎方言，以
典範的現代白話文為語法規範。「以北京語音
為標準音」指的是取用北京話的音系，即聲
母、韻母、聲調系統。而北京話是指北京市區
（不包括郊縣）的方言，屬於漢語官話北京官
話的京師片。
官話一稱源於明清時代，最早用於官場，後
來流行到民間，老百姓紛紛效仿學習，以此來
提高、顯示自己的身份地位，以能講官話為
榮；京師片是指一個區域，一個堆兒，包括北
京城區、大興、昌平、房山、門頭溝和通州。
北京話有明顯的兒化尾音，詞語中間存在吞音
（南北城口音也存在差異）。所以，問我的學
生在北京聽到的話應是「京片子」或「京

腔」。
北京話兒化尾音濃，我們學習的普通話中存

留取用了部分兒化詞，大家在學習中已有認
知。北京話的吞音現象，是由於北京話語速
快，出現了前一個字音發音還沒發利索，後一
個音就着急地跟上來了，吞音導致了合音。例
如說你好，北京話說快了，聽起來跟「鳥鳥
鳥」似的；又比如「厲害」lì hai，把「厲」字
的韻母i和「害」字的聲母h給吞了，聽起來就
像「咧」似的，變成了一個音。

普通話不能吞音
北京話還有一個特點，慣用「吃音、吞音、
轉音、兒化音」，例如北京前門地區的廊房四
條胡同，這條街的入口有一座高大的柵欄門，
老北京人喜歡把「大柵欄」叫成「大石爛
兒」。可普通話不能這麼說，得「一個蘿蔔一
個坑」，每一個字都得發音清楚。
1958 年國家通過並公布了《漢語拼音方

案》，此後迅速在全國推廣開來，令口耳相傳
的北京話及各地區方言有了科學、系統性的依
據和統一性。普通話的推廣也在全國範圍展
開。
香港人學習普通話、能說普通話，我認為這

是一種喜好、氛圍、技能和能力。語言的魅力
在於展現自身歷史所流傳下來的文化和底蘊，
是一種傳承，也是與外界互相學習和交流的友
誼橋樑。正如我的母語是普通話，我是一名普
通話老師，但我也同樣喜愛粵語及其文化。

●宋好老師

普通話和北京話有區別嗎？

AI時代媒體轉型 發揮創意勿失嚴謹

登月不止圓夢 更為投資未來
文教
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●責任編輯：李佩瑾
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天天天天問問

天天問問
2007 年 10 月
24 日，中國首
個月球探測器
嫦娥一號準確
入軌，實現了
中華民族千年

奔月的夢想，中國亦因此成為世界上第五
個發射月球深測器的國家。
月球探測其實是指利用航天器對月球進
行的各種探測。
而嫦娥一號探月工程的任務包括獲取月
球表面三維影像、分析月球表面有關物質
元素的分布持點、探測月壤厚度。嫦娥一
號在2009年 3月1日成功完成所有既定任
務。在為期一年零四個月的運行期間，獲
得了具有國際先進水平的全月球影像圖，
以及精度和解析度最高的全月球數位高程
模型（DEM）和三維月球地形圖。獲得了
月表微波輻射亮溫資料的全月球分布資
料，得到全月球亮溫圖。
探月其實在政治、經濟、科技、文化等
方面都具有十分重要的意義。月球探測不
僅僅是科學實驗，更是對未來的投資。月
球不僅有高位置、微重力和高真空環境資
源，還蘊藏着豐富的能源，月球上一個
「白天」太陽能大約相當於地球上半個
月，月球上特有的礦藏和能源是對地球資
源的重要補充和儲備。特別是月壤中含有
地球罕見的氦-3，這是人類未來可長期使用
的清潔、高效、安全、廉價新型核聚變燃
料，具有廣闊的開發前景，100噸氦-3核聚
變產生的能量即可供全球使用1年，且無中
子二次輻射危驗。
另外，氦-3是關鍵製冷劑，是超導、量
子計算、絕緣體等前沿研究領域的必需物

質。這些資源對於緩解全球能源危機、助
推人類文明可持續發展具有重要意義。
從2007年嫦娥一號繞月到今年嫦娥六號
月背採樣返回，全國人民和海外華人無不
歡欣鼓舞。探月工程提高了國家航天技術
及相關技術整體水平，帶動了相關科學、
技術的發展。
月球資源大致分成3類：
(1)高位置資源，「站得高就望得遠」，
月球比衛星更「高」，從那裏回望地
球必然有不同效果；

(2)微重力和高真空環境資源，只有地球
六分之一重力而且沒有磁場的月球，
如果生產新型合成材料或生物藥品，
將會獲得混合非常均勻的產品；

(3)礦產和能源資源，月岩中有很多是地
球稀有礦物，如核電需要的鈾礦，按
目前發展速度僅能用50年；如果利用
核聚變發電，氦-3是最安全最清潔的
能源，月球上的氦-3最保守估計也可
供全世界開採500年。

為什麼在地球上稀缺的氦-3，在月球上
卻儲量驚人？因為氦-3是太陽風的重要成
分。月球沒有磁場和大氣，太陽風中的氦-3
元素會直達月面。並均勻分布在月球土壤
之中，但是地球厚厚的大氣層以及地磁
場，把氦-3元素阻擋在外，根本無法到達
地面。氦-3在能源、科學研究和國防安全
等領域具有重要應用價值。
一旦人類商用可控核聚變實現，那麼氦-3
將是人類最重要的能源之一，整個地球上
的氦-3元素十分稀少，能被採用的氦-3總
量只有半噸左右。探索月球資源，特別是
氦-3的含量、分布和開採，已經成為當前
國際太空探測的必然趨勢和主要任務。

為未來智

通話教與學普

●中大賽馬會「智」為未來計劃 https://cuhkjc-aiforfuture.hk/
由香港賽馬會慈善信託基金捐助，香港中文大學工程學院及教育學院聯合主辦，旨在透過建構可持
續的AI教育生態系統將AI帶入主流教育。通過獨有且內容全面的AI課程、創新AI學習套件、建立
教師網絡並提供AI教學增值，計劃將為香港的科技教育寫下新一頁。

●圖為班超曾駐守過的唐王城遺址。 資料圖片


